

Zeitschrift: Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française

Herausgeber: Le messager suisse

Band: 29 (1983)

Heft: 3

Artikel: Majorité - minorité

Autor: Korthals, Max

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-848541>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Majorité - minorité

La démocratisation est une maladie sournoise qui a surpris toutes les démocraties de l'ouest. La volonté de la libre disposition de soi se perçoit aujourd'hui dans tous les domaines des activités humaines et fait office de test de réalisation. La diversité des opinions stimule les partis et est devenue un des principaux slogans de ces derniers. Lorsque la démocratie directe et représentative tend à suppléer un parlementarisme illimité, la majorité en est affaiblie, diminuée face aux minorités. Des forces autodestructrices en résultent qui mettront en danger la liberté et restreindront les possibilités de choix.

Certes, l'image de l'autodestruction de la démocratie, par un excès de cette dernière ne semble guère se concrétiser. Néanmoins un coup d'œil sur l'histoire contemporaine montre des exemples de démocratie à parlementarisme débordant, dont les partis sont muselés et où le manque de détermination dans la conduite des affaires mène à l'échec.

Ce genre d'expériences est-il salu-

taire pour notre pays? Notre démocratie ne devient-elle pas plus vulnérable par l'octroi très large de droits populaires et une information politique surabondante? Qui freine la machine législative qui s'est emballée? Ne cherche-t-on pas vainement dans le nouveau projet de Constitution fédérale à obtenir des instruments propres à canaliser ce que l'on considère comme un excès de votations pour obtenir un appareil étatique plus efficace afin d'intervenir sur le développement général du pays? Est-ce qu'une Constitution dite «ouverte» n'apporterait pas des situations confuses, de l'inquiétude dans notre législation? La moitié des citoyens ne boude-t-elle pas les urnes depuis plusieurs années? Il semble que le principe d'identification du citoyen aux trois niveaux: Confédération, canton et commune ne soit plus considéré depuis longtemps comme allant de soi, et que sa participation active à l'évolution politique soit en régression. Les lois sont acceptées ou refusées en votation par la majorité des élect-

teurs, mais ils représentent une minorité de citoyens. Le pouvoir suprême n'est ainsi exercé que par une minorité bien que le comportement de la majorité silencieuse puisse signifier acceptation, mais également refus ou désintérêt.

Dans ces conditions il est difficilement compréhensible que l'appel à plus de démocratie n'ait pas encore été étouffé et force nous est de constater que le dépôt d'initiatives continue à être fort abondant. Le professeur Riklin de l'école supérieure de Saint-Gall a conclu, dans une étude sur la participation électorale, que dans les démocraties directes, où règne une trop grande intensité d'activité au niveau du citoyen, on aboutissait obligatoirement à une baisse de participation du corps électoral. Toutes les propositions faites par les spécialistes en science politique depuis des années pour l'obtention de plus de transparence dans notre démocratie, et par là de participation, n'ont pas réussi à ce jour à rencontrer un écho favorable dans notre vie politique actuelle. A l'avenir, nous devrons vivre avec un système imparfait dont nous connaissons les faiblesses. Certes, cela ne signifie pas que nous voulons multiplier les fautes connues à l'infini. Des politologues éminents ont décrit les dangers d'une expansion permanente des droits du peuple, dont une des conséquences graves,

L'école convenant à votre fille...

...n'est jamais sélectionnée trop tôt. En effet, c'est un choix difficile pour vous et votre fille, car fréquemment les bonnes écoles sont rapidement combles.

Si vous vous intéressez à une école de langues, en Suisse, notre internat, comprenant 50 élèves de 15 à 20 ans en provenance du monde entier, pourrait peut-être vous convenir. Nous offrons à votre fille un enseignement intensif dans 2 ou 3 langues. Mais l'apprentissage de ces langues sera fortement favorisé par le contact avec d'autres élèves de langues étrangères. Plus de 9 élèves sur 10 obtiennent pour la plupart d'entre elles à la fin de l'année scolaire les diplômes officiels (Alliance Française, Université de Cambridge, Goethe Institut). En outre, le sport, la littérature, l'art, le commerce, l'enseignement ménager, le savoir-vivre, l'hygiène et l'orientation professionnelle stimulent les intérêts et la confiance en soi chez nos élèves.

Si vous désirez nous confier votre fille veuillez nous annoncer le plus tôt possible.
Meilleures références: Renseignements auprès de:
Famille Dr. Gaugler Télephone 36 - 22 17 18
Institut International de jeunes filles "Sunny Dale"
CH-3812 Interlaken-Wilderswil, Oberland Bernois, Suisse



J. Gaugler

Ecole d'Humanité 6085 Hasliberg Goldern

Gemeinnützige Genossenschaft; Telefon 036 71 15 15; B.O., 1050 m ü. M.

Internat: familiäre Kleingruppen, Knaben und Mädchen, Primar-, Sekundar-, Realschule, Gymnasium. Flexible Kursorganisation (Fähigkeitsgruppen, nicht Jahrgangsklassen) ermöglicht u.a. Umschulung auf Schweizerische Schulverhältnisse.

Englis-speaking school system: CEEB and GCE preparation
Gründer: Paul und Edith Geheeb. 150 Schüler, 34 Lehrer. Leitung: Natalie und Armin Lüthi-Peterson.



INSTITUT MONTANA ZUGERBERG

Leitung: Dr. K. Storchenegger
6316 Zugerberg, Telefon 042 21 17 22
1000 Meter über Meer

Internationale Schule

für Söhne ab 10 Jahren

American School: 5th-12th Grade

Schweizer Sektion:

Primarschule Klassen 4-6

Gymnasium und Wirtschaftsdiplomschule

Eidgenössisch anerkannte Diplom- und

Maturitätsprüfungen im Institut

Ferienkurse: Juli-August

est la diminution des responsabilités à tous niveaux de l'activité administrative. La plupart des experts estime qu'un excès de consensus politique rend difficiles les possibilités de communication et que la pluralité des partis, les mouvements de toutes sortes, ne facilitent en rien ces dernières.

Ce développement aboutit à une plus grande baisse de participation électorale et, au niveau du Parlement, à des compromis automatiques ce qui n'est guère enthousiasmant.

Des faits récents ont montré que les minorités qui n'ont pas obtenu satisfaction lorsque leurs revendications furent soumises au peuple n'acceptent pas l'échec et cherchent, sans retard, à provoquer, à

nouveau, une votation sur la même affaire, ce qui peut être considéré comme un sabotage au niveau de la décision populaire qui a été prise. Dans le but de remédier à une situation aussi instable et fort peu satisfaisante, le Conseiller aux Etats neuchâtelois J.-F. Aubert a proposé d'introduire un délai de carence de plusieurs années avant que l'objet considéré puisse être remis sur le «métier» parlementaire. Une telle proposition va très certainement provoquer l'ire de minorités politiques alors qu'elle représente un avertissement, soit que la tolérance de la majorité ne doit pas être excedée.

Certes, la démocratie est, et reste, malgré ses inconvénients la

meilleure forme étatique. Elle garantit des libertés personnelles et des rapports politiques ouverts, elle engendre, qu'on le veuille ou non, une certaine qualité de vie, même si cette dernière est fort décriée de nos jours. Il faut absolument éviter que la faible participation aux votations ainsi que le compromis à outrance n'engendrent à long terme une «dictature des minorités» bien qu'il convienne de tenir compte des droits légitimes de ces dernières.

C'est par la tolérance, et non par la faiblesse, qu'une solution doit être trouvée.

Max Korthals

Rédacteur du bulletin hebdomadaire de la banque Julius Bär

Désirez-vous posséder une maison en Suisse?



Gryon est un bourg rural du 18^e siècle, situé à environ 5 km de Villars, centre touristique et de détente bien connu pour les sports d'hiver et d'été. Villars possède plusieurs piscines couvertes et de plein air, des patinoires, un terrain de golf, et des écoles internationales pour enfants de tous âges. Gryon est entouré de montagnes, de prairies et de grandes étendues sauvages, il a réussi à maintenir sa tranquillité, sans négliger les commodités de la vie moderne. Des Arsets, on a une vue panoramique sur Gryon, la vallée du Rhône, et les Dents du Midi, endroit que l'on peut très facilement atteindre de Genève, Zermatt, de la France et d'Italie, par voiture* ou train. Tout en conservant le style chalet, nous construisons des appartements et sommes à même de fournir également des habitations individuelles ou en copropriété. La majorité des propriétaires de la région résident généralement en Suisse, Angleterre, Hollande, Argentine, Inde, France, USA, Irlande et Allemagne. L'ensemble des appartements sera à disposition dès le début de l'été 1983.

En tant que maison ou résidence secondaire, un chalet ou un appartement aux Arsets vous donnent à vous et votre famille, l'occasion exceptionnelle de faire partie intégrante de la Suisse et de l'Europe. Un investissement foncier apporte de la diversité à votre planning financier et vous offre la possibilité de gagner des francs suisses grâce à notre programme attrayant: hypothèque possible jusqu'à 70% au taux d'intérêt le plus avantageux.

Nous nous réjouissons de pouvoir vous compter dans cette communauté unique et de vous accueillir comme voisin.

* Vous trouverez à 5 minutes à pied un magasin, un restaurant et un téléski donnant accès aux 30 moyens de remontée mécanique de Villars/Gryon.

LES ARSETS
CH-1882 GRYON, SUISSE
TÉLÉPHONE 025 68 21 25

● UN INVESTISSEMENT EXCEPTIONNEL:

- 1) Hypothèque possible jusqu'à 70% au taux d'intérêt le plus avantageux
- 2) Excellent programme de rentabilité.
- 3) Capital et investissement sur lieu immobilier dans un pays où l'économie est stable.

- Studios à partir de francs suisses 112000.-
- Appartements de 1, 2 et 3 pièces de 125000.- à 250000.- francs suisses
- Chalets individuels et en copropriété dès francs suisses 326000.-.

Nom _____

Adresse _____

Ville, Etat, pays _____

Numéro de téléphone _____

Les Arsets appartiennent à deux familles suisses qui veulent vous aider à acquérir une maison à votre convenance en Suisse. Un administrateur à plein temps est à la disposition des propriétaires, assurant l'entretien des maisons et terrains, tout en veillant au programme de rentabilité. Nous sommes heureux de pouvoir vous aider.